

# Gonzalo Rojas y el alma de Chile

Señor Director:

En su columna del miércoles, "Un Chile desalmado", Gonzalo Rojas hace dos afirmaciones: de un lado, que la crisis nacional se explica por razones morales (habla por ello de "mal"); del otro, que ello vuelve "absurdo" el empeño en "reformas meramente jurídicas o institucionales".

En lo primero acierta. En lo segundo, incurre en un delicado error de perspectiva. Que los desastres humanos se expliquen últimamente por carencias espirituales, y no por fallas institucionales o "de sistema", ya lo decía magistralmente T.S. Eliot en "Coros de La Roca (VI)": "Ellos tratan constantemente de escapar / de la oscuridad exterior e interior / soñando sistemas tan perfectos que ya nadie necesitará ser bueno. / Pero como una sombra seguirá el hombre que es / al hombre que finge ser".

De lo anterior, sin embargo, no se sigue la inutilidad o el "absurdo" de las reformas institucionales. He aquí el error de perspectiva: el Estado y sus órganos responden a las crisis dentro de sus competencias, y los poderes del Estado moderno no se ubican en la esfera espiritual (¡a Dios gracias!). Claro, es deber del Estado promover políticas que no impidan el libre desarrollo del espíritu, pero una reforma moral no está dentro de sus competencias.

Por eso, cuando el Congreso Nacional, el Gobierno o la Corte Suprema responden con propuestas de reforma, medidas o sanciones, no hacen algo absurdo. Hacen

algo eventualmente plausible (habrá que evaluarlo en su mérito), dentro de sus competencias temporales.

Afirmar lo contrario es, quizás, fruto de una cierta impaciencia, nutrida por una falta de realismo. Ello se aprecia especialmente allí donde nuestro columnista apela a una "solución radicalmente moral". Pues, ¿acaso hay reforma espiritual que pueda extirpar, oh, por fin, el mal humano? Más aún: ¿Acaso se trata de un problema "nacional"? ¿No incurre Gonzalo Rojas en el error que reprocha, aunque del reverso? Parafraseando los versos de Eliot: ¿No sueña acaso con un sistema perfecto, en un Chile con alma?

**FERNANDO LONDOÑO**

Académico UDP